

# FLORECIO JUNTO A LA NACIÓN

POR FELIPE GAZCÓN

[felipe.gazcon@excelsior.com.mx](mailto:felipe.gazcon@excelsior.com.mx)

Hay se cumple el 95 aniversario de la fundación de **Excelsior**, el segundo periódico más antiguo de la capital, que nació a la par de una nueva nación, que intentaba terminar con una sangrienta Revolución y que tenía un escaso mes de estrenar la Constitución.

El periódico **Excelsior**, fundado en 1917 por Rafael Alducin, Basilio Velasco y otros 38 periodistas de la época, surgió para un México que necesitaba fortalecer su sistema político, garantizar la seguridad de las personas y su patrimonio, así como para un país que buscaba rediseñar su modo de producción y crecimiento; de distribución de la riqueza y de unificar su sistema monetario.

Su nacimiento coincidió con el surgimiento del ideal de una nueva nación, plasmados en la nueva Constitución, que se promulgó el 5 de febrero de 1917, la cual rige al país hasta la fecha.

La Carta Magna incluyó gran parte de los ordenamientos de la Constitución de 1857, al normar una forma de gobierno republicano, representativo, democrático y federal; refrendó la división de poderes en Ejecutivo, Judicial y Legislativo, al cual dividió la Diputados y Senadores. Se ratificó el sistema de elecciones directas, secretas, se instituyó el principio de no-reelección, se creó el municipio libre, y se estableció un ordenamiento agrario relativo a la propiedad de la tierra.

Arturo Ortiz Wadgymar, académico del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, explicó en entrevista que "cuando se fundó el periódico **Excelsior** estábamos a un mes y unos días de que se promulgara la Constitución, la cual no fue muy bien recibida por muchos sectores, especialmente por los hacendados, el clero, el ejército y los empresarios, por diferentes artículos, como el Tercero, el 27, el 123, entre otros", explicó.

## Cambios

"El artículo Tercero, estableció una educación laica; el artículo 251 trataba que los recursos del subsuelo fueran de la nación, lo que molestó a las empresas petroleras y mineras extranjeras."

"Las empresarios discutían si aceptaban o no los cambios constitucionales, como el salario mínimo, la jornada de ocho horas, y las prestaciones, ya que argumentaban que los iba a llevar a una crisis económica tremenda", dijo. Pero tenían el viejo lema del porfiriato, decían que una ley se asumía pero no se ejecutaba. Las empresas extranjeras sacaban petróleo y minerales, y por el lapso que duró hacer valer la Constitución aprovecharon para extraer las materias primas", dijo el investigador.

"Fue una época muy difícil del país, aunque claro éramos un país con más de 14 millones de habitantes", indicó.

"Estaba la primera Guerra Mundial, era una época de caos externo e interno. "Debe haber prevalecido la especulación y el pillaje", estimó el académico.

## Estabilidad

Gustavo López Montiel, profesor de Ciencia Política del Tecnológico de Monterrey campus Ciudad de México, expresó que el año de surgimiento de **Excelsior**, estaba estableciéndose la vida del país, luego de la revolución generalizada por el proceso revolucionario. "El país era muy dividido al de ahora, era un país dividido regionalmente por los distintos caudillos. Estaba Porfirio Díaz en Tamaulipas, General

EL DIARIO NACIÓ PARA UN MÉXICO QUE NECESITABA FORTALECER SU SISTEMA POLÍTICO, GARANTIZAR LA SEGURIDAD DE LAS PERSONAS, ASÍ COMO PARA UN PAÍS QUE BUSCABA REDESEÑAR SU MODELO DE PRODUCCIÓN



1917

El comercio informal ha sido un problema estructural histórico del país, y desde esa época diversas voces pedían al gobierno su regulación. Actualmente se mantiene esa petición.

Foto: Archivo Excelsior

## Los lectores potenciales

(En miles)



FUENTE: ESTADÍSTICAS DEL INEGI

N. Santos en San Luis, Felipe Ángeles en el centro, pero atrás de ellos estaban grupos políticos regionales que les permitían el control de ciertas zonas".

"Ya se planteaba una alianza de los grupos del norte como los grupos dominantes, ya en el contexto del dominio no sólo del norte sino también del centro, lo que permitía cierta estabilidad, dentro del escenario de inestabilidad generado por la Revolución". "Sobresalían los grupos carrancistas, que no sólo venían de Coahuila, sino que había otros del centro, que con alianzas, le permitían a Carranza tener el control", dijo.

Ortiz Wadgymar añadió que fue una época en donde la anarquía se fue estabilizando por la vía de la violencia.

Entre 1917 y 1919 se vivió la caída de Carranza con su asesinato en 1920. Fue bajo el gobierno Carranza que se inauguró el diario, en 1917. Fue una época difícil, el reparto agrario se hizo a sangre y fuego.

“

PARA ESTAS FECHAS TODAVÍA SE SENTIAN LOS EFECTOS DE LA HAMBRIÑA DE 1915 Y 1916 Y AUN VIVIA ZAPATA. LO ESTABAN COMBATIENDO Y CARRANZA ESTABA TOMANDO LAS RIENDAS DEL PAÍS, PERO CON BASTANTE INCONFORMIDAD.”

ARTURO ORTIZ WADGYMAR ACADEMICO DEL INSTITUTO DE INVESTIGACIONES ECONOMICAS DE LA UNAM

En tanto, Aurora Gómez, señala en el libro, *Claves de la Historia Económica de México*, del Fondo de Cultura Económica, que "durante 1917 el país vivió una enorme escasez de productos y en particular de alimentos, debido a los problemas provocados por la lucha armada y a un mal clima que disminuyó las cosechas". A esto se sumó la limitación de las exportaciones de Estados Unidos, al entrar a la Primera Guerra Mundial.

Arturo Ortiz dice que la Ciudad de México sufrió el hambre, lo mismo los estados vecinos, como Morelos donde estaba Zapata, que fue asesinado en 1919 y en mayo de 1920 mataron a Carranza.

La Revolución armada puede decirse que siguió hasta la muerte de Obregón, quien había tomado el poder en 1922.

Luego Calles tomó las riendas del país con mucha represión, pero sucedió la Guerra de los Cristianos en 1924-1927 y después la Gran Recesión en 1929.

## Avances históricos



JULIO

Las primeras comunicaciones de radio aéreas se llevaron a cabo por los ingenieros de AT&T.

## La tecnología de guerra dominaba

Su uso aumentó las probabilidades de ganar los enfrentamientos contra el enemigo en la Primera Guerra Mundial

POR AURA HERNÁNDEZ

[aura.hernandez@excelsior.com.mx](mailto:aura.hernandez@excelsior.com.mx)

La tecnología desarrollada en 1917, cuando se fundó el periódico **Excelsior**, estuvo encaminada principalmente a la parte armamentista y a las posibilidades de tener una ventaja sobre el enemigo como consecuencia de la Primera Guerra Mundial.

Fue un año caótico, ya que no sólo se trató de detener el avance de Alemania para lo que los Estados Unidos decidió formar parte de los Aliados, también comenzó la Revolución en Rusia, que significó la eliminación de la dinastía de los zares, mientras que en México se aprobaba una nueva Constitución con Venustiano Carranza como presidente.

Uno de los principales inventos que se tuvo en ese año fue el sonar, cuyo nombre en realidad es un acrónimo del inglés Sound Navigation and Ranging, que fue desarrollado principalmente por Robert William Boyle.

Este dispositivo era muy necesario durante la Primera Guerra Mundial para poder detectar los submarinos alemanes que estaban teniendo efectos muy nocivos para los Aliados, por lo que Reino Unido recurrió a Boyle.

Al tratarse de una guerra de trincheras, el alambre de púas enemigo era un problema importante para las fuerzas aliadas porque no se podía destruir con el fuego de

la artillería convencional. superar esto, el ejército británico desarrolló un arma conocida como el "fusible 100" era una especie de proyectil explotaba al mínimo con el alambre y era eficaz momento de cortarlo y de camino libre.

## Comunicación

Otra de las innovaciones se dieron ese año y que se repusieron hasta el día hoy fue la primera comunicación de radio de tierra a y viceversa, es decir, la comunicación por radio entre aviones.

Esta corrió a cargo de los ingenieros de AT&T en el caso de Langley en Virginia bajo supervisión del ejército de los Estados Unidos.

En materia médica, lo destacable fue el método diseñado por Julius Wagner regg para combatir la par general progresiva producida por la sífilis.

Justo en 1917, se descubrió el virus de la malaria paraculular a los pacientes de los cuasurales cuadros de fiebre eliminaban la parásitos.

Dicha técnica fue llamada pirotarapia y fue no sólo usada por el gremio, también aplicada a otras enferme

## Surge un grande

Aunque no se trata del desarrollo de una tecnología invento, destaca que 1917 el año en que nació Guillermo González Camarena creó la televisión a color.

Este mexicano que se por primera vez un 17 de febrero en Guadalupe, Jalisco, se dio a la ingeniería eléctrica y fue cuando tenía 23 años fabricó el sistema tricolor secuencial de campos de color a la televisión.



DICIEMBRE

Uno de los principales inventos que se tuvo en 1917 fue el sonar